

## **Integrantes de la Plataforma EDVAW sobre violencia contra la mujer hacen un llamado urgente a la acción frente a las alarmantes cifras de violencia sexual contra mujeres y niñas haitianas**

*Washington, D.C., 30 de enero de 2025.* La violencia generalizada y devastadora, especialmente la violencia sexual, que enfrentan las mujeres y niñas haitianas, en su propio país, como entre las migrantes y refugiadas, requiere acciones inmediatas y coordinadas tanto por parte de los gobiernos nacionales, como de la comunidad internacional. En respuesta a esta situación crítica, las integrantes de la Plataforma EDVAW que suscriben este comunicado<sup>1</sup>, en su calidad de Expertas independientes de los mecanismos regionales y de las Naciones Unidas para la eliminación de la discriminación y la violencia contra las mujeres, expresan su profunda preocupación y llaman a tomar medidas contundentes para abordar la situación de violencia extrema que experimentan las mujeres y niñas haitianas.

Las integrantes de la Plataforma EDVAW reconocen que la violencia sexual generalizada en Haití tiene sus raíces en desafíos sistémicos, incluyendo la inestabilidad política, la pobreza, la débil gobernanza, la desigualdad de género persistente y la exclusión de las mujeres de los procesos de toma de decisiones públicas. Abordar estos problemas estructurales es esencial para alcanzar soluciones sostenibles a la crisis.

Según información reportada por organismos internacionales, entre enero y octubre de 2024 se registraron cerca de 4.000 denuncias por violencia sexual contra mujeres y niñas en Haití<sup>2</sup>. Los servicios de salud locales reportaron a la Oficina Integrada de Naciones Unidas en dicho país un promedio de 40 víctimas de violación al día<sup>3</sup>. Las Expertas de esta Plataforma observan con preocupación las denuncias sobre el hecho de que las mujeres y niñas haitianas se han convertido en víctimas directas de la violencia armada que afecta al país y víctimas de violencia sexual, que funciona como un medio de amenaza, control y represalia por parte de grupos criminales. La amenaza constante de violencia sexual también limita el acceso de las mujeres y niñas al transporte, la educación y los servicios de salud. En buena parte esta violencia permanece impune debido a las dificultades del sistema policial y de justicia.

Se debe prestar especial atención a la situación de las mujeres y niñas desplazadas, aquellas con discapacidades, las adolescentes, mujeres adultas mayores y otros grupos vulnerables que enfrentan mayores riesgos de violencia sexual, abuso y explotación. Deben diseñarse intervenciones específicas que respondan a sus necesidades y vulnerabilidades particulares.

Asimismo, resulta preocupante la denuncia por parte de las autoridades de la República de Haití, así como de Amnistía Internacional, y las denuncia recibidas por el Grupo de

Trabajo de las Naciones Unidas sobre la discriminación de las mujeres y las niñas<sup>4</sup>, sobre casos de violencia sexual en los operativos de deportación de mujeres y niñas haitianas migrantes y desplazadas en República Dominicana.

Ante esta extrema vulnerabilidad, las integrantes de la Plataforma EDVAW que suscriben este comunicado subrayan la responsabilidad compartida del Estado haitiano, los países de tránsito y destino, y la comunidad internacional de garantizar la protección, seguridad e integridad de las mujeres y niñas haitianas frente a la violencia sexual y otras formas de violencia y discriminación. Estas obligaciones están fundamentadas en instrumentos internacionales, como la Convención sobre la Eliminación de Todas las Formas de Discriminación contra la Mujer (CEDAW), la Declaración sobre la Eliminación de la Discriminación contra la Mujer y la Convención Interamericana para Prevenir, Sancionar y Erradicar la Violencia contra la Mujer (Convención de Belém do Pará), que reconoce la violencia contra la mujer como una violación de sus derechos humanos y como resultado de la discriminación sistémica. Cabe destacar aquí lo establecido por la Resolución 1325 del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas sobre Mujeres, Paz y Seguridad, sobre la importancia de proteger los derechos de las mujeres y niñas afectadas por conflictos y violencia generalizada, como la que enfrenta Haití, y garantizar su participación activa en la construcción de la paz y el desarrollo sostenible.

Los países de tránsito y destino deben abstenerse de llevar a cabo expulsiones sumarias de mujeres y niñas haitianas, lo cual es contrario a las obligaciones bajo el derecho internacional y regional, incluida la obligación de no devolución. En el caso de las niñas haitianas, dichas políticas también violan el principio del interés superior de la infancia. También deben garantizar que las mujeres y niñas haitianas, incluidas aquellas que son víctimas de violencia sexual y de género, y que huyen de Haití en busca de protección y seguridad, tengan acceso a procedimientos de asilo justos y eficientes.

Los esfuerzos para combatir la violencia sexual deben adoptar un enfoque centrado en las sobrevivientes, priorizando su dignidad, seguridad y autonomía. Esto incluye mecanismos de denuncia confidenciales, apoyo psicosocial con enfoque cultural y programas de reintegración a largo plazo.

Por todo ello, las integrantes de la Plataforma EDVAW instan a todas las autoridades involucradas, tanto nacionales como internacionales, a tomar medidas inmediatas y efectivas para prevenir la violencia sexual, garantizar el acceso a la justicia y la reparación para las mujeres y niñas, y asegurar su acceso a servicios de atención inmediata, protección y apoyo psicosocial. Además, todas las autoridades pertinentes deben fortalecer la seguridad pública, capacitar a las fuerzas de seguridad nacionales y misiones de mantenimiento de la paz en prácticas con perspectiva de género, e implementar acciones urgentes para combatir el tráfico de armas y desmantelar los grupos armados que continúan utilizando la violencia sexual como arma de control y destrucción. Las Expertas firmantes también enfatizan la urgente necesidad de fortalecer los mecanismos de rendición de cuentas para garantizar que los perpetradores de violencia sexual sean

llevados ante la justicia. Esto incluye mejorar las capacidades de investigación, proporcionar protección a las sobrevivientes que denuncien y abordar de manera integral la impunidad sistémica.

Las Expertas de la Plataforma también instan a la comunidad internacional a redoblar su apoyo a Haití, mediante cooperación técnica y financiera, para fortalecer la capacidad del Estado haitiano de enfrentar esta crisis. La cooperación regional entre Haití y los países vecinos, incluida República Dominicana, es esencial para abordar desafíos transfronterizos como la trata, la violencia en los contextos migratorios y las prácticas de deportación. Los esfuerzos colaborativos son vitales para garantizar la seguridad y la dignidad de las mujeres y niñas haitianas, tanto dentro como fuera de Haití.

Con determinación y compromiso, debemos trabajar en conjunto para proteger a las mujeres y niñas haitianas, garantizar su seguridad y dignidad, y poner fin a la violencia sexual en todas sus formas.

---

<sup>1</sup> *Las siguientes integrantes de la Plataforma de Mecanismos de Expertas Independientes sobre Discriminación y Violencia contra la Mujer (Plataforma EDVAW) han expresado su apoyo a este comunicado: el Comité de Expertas del Mecanismo de Seguimiento de la Convención de Belém do Pará (MESECVI); el Grupo de Trabajo sobre discriminación contra la mujer y niñas; la Relatora Especial de Naciones Unidas sobre violencia contra las mujeres y las niñas; la Relatora de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos por los Derechos de la Mujer (CIDH); Grupo de Expertas en Acción del Consejo de Europa contra la Violencia contra la Mujer y la Violencia Doméstica (GREVIO) - GREVIO es un mecanismo de monitoreo con un mandato regional limitado a Europa.*

<sup>2</sup> Ver: <https://www.hrw.org/es/news/2024/11/24/haiti-escasa-capacidad-de-proteccion-ante-la-escalada-de-violencia-sexual>

<sup>3</sup>Ver: [https://binuh.unmissions.org/sites/default/files/quarterly\\_report\\_on\\_the\\_human\\_rights\\_situation\\_in\\_haiti.pdf](https://binuh.unmissions.org/sites/default/files/quarterly_report_on_the_human_rights_situation_in_haiti.pdf)

<sup>4</sup> Ver: <https://spcommreports.ohchr.org/TMResultsBase/DownloadPublicCommunicationFile?gId=28942>